



Institut d'Asie Orientale
Lyon Institute of East Asian Studies
UMR 5062

Séminaire - Institut d'Asie Orientale

Coordination : Arnaud Nanta



Wen shisam, pirka shisam Les rapports nippono-aïnous en Ezo-chi à l'époque d'Edo, à la lumière de la tradition orale autochtone

25 OCTOBRE 2024, DE 14h A 15h30, SÉANCE EN VISIOCONFÉRENCE
Inscription préalable sur le site de l'IAO : <https://iao.cnrs.fr/manifestations/seminaire-iao/>

Noémi Godefroy

Maîtresse de conférence à l'INALCO
Historienne du Japon moderne et des populations aïnoues du nord du Japon

Jusqu'à l'annexion de leurs territoires par le Japon et la Russie, suivie de leur assimilation forcée au cours du 19e siècle, les Aïnous, autochtones des îles de Hokkaidō, de Sakhaline et des Kouriles, pratiquaient une langue, des rites et des coutumes propres, distincts de ceux de leurs voisins d'Asie orientale septentrionale. Bien que dépourvue d'un système d'écriture propre, cette population possédait une riche tradition orale, qui demeure notre seule porte d'entrée vers leur point de vue sur leur société et leur temps. Une analyse de ces récits permet de révéler le caractère complexe, varié, et parfois inextricable des relations interethniques en situation coloniale, qui est souvent passé sous silence dans les sources japonaises institutionnelles. Une étude cette tradition orale permettra d'apporter un éclairage inédit sur les rapports entre Aïnous et Japonais, tour à tour considérés comme de bons (*pirka*), ou de mauvais (*wen*) voisins (*shisam*).



Institut d'Asie Orientale
ENS de Lyon, Site Descartes
15 parvis René-Descartes
69007 Lyon
(Métro B : station Debourg)
Tél : 04.37.37.64.33
Courriel : iao@ens-lyon.fr

